

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana a las 10 por el vapor «Menorca»  
De Barcelona y Almería los jueves por la tarde a las 8 por el vapor «Puerto-Mañon»  
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 5 de la tarde el vapor «Menorca»  
Para Barcelona con escala en Almería los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mañon»  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## LA CUESTION DE LOS INGRESOS

Abandonando no solo los extraviados rumbos á que en asuntos económicos conduce la pasion de partido, sino hasta los mas leves resabios de aficiones políticas, para investigar con ánimo sereno la causa de las crecientes complicaciones de la Hacienda pública española, aparecerá claramente demostrado que todos los presupuestos formados hasta el dia han sido mas bien producto de vanaglorias ministeriales que hijos de la verdad y de la prevision.

En efecto; han ostentado todos los ministros de Hacienda el empeño de presentar los presupuestos de manera que no impresionasen mucho al país, teniendo á gala que apareciese poco desnivel entre los gastos é ingresos, á reserva siempre de acrecentar las consignaciones por medio de suplementos de crédito ó créditos extraordinarios.

De este artificio no ha podido resultar otra cosa que un déficit constante, que ha servido hasta de arma política para recriminaciones mútuas entre los diversos partidos, cuando ninguno de ellos ha conseguido nunca una nivelacion que es imposible, dada la insuficiencia de los ingresos.

Vano empeño será el de buscar un ejercicio siquiera en que no haya habido déficit, aún cuando nos remontemos al pasado siglo, como pudiéramos hacerlo año por año; pero partiendo para no ser prolijos desde 1862 en que comenzaron á contarse los años económicos, el 1.º de julio, encontramos los siguientes déficits:

	Pesetas.
1862-63 . . . . .	297 millones.
1863-64 . . . . .	132 »
1864-65 . . . . .	189 »
1865-66 . . . . .	204 »
1866-67 . . . . .	148 »
1867-68 . . . . .	177 »
1868-69 . . . . .	247 »
1869-70 . . . . .	269 »
1870-71 . . . . .	306 »
1871-72 . . . . .	113 »
1872-73 . . . . .	92 »
1873-74 . . . . .	196 »
1874-75 . . . . .	275 »
1875-76 . . . . .	319 »
1876-77 . . . . .	18 »
1877-78 . . . . .	60 »
1878-79 . . . . .	73 »
1879-80 (probable) . . . . .	100 »
Total en 18 años . . . . .	3215
Promedio . . . . .	178

Han faltado, por consiguiente, anualmente 712 millones de reales para poder hacer frente á los gastos, sin contar los que de éstos hayan quedado pendientes y que figuran en el descubierto del Tesoro consistente á principios de 1880 en 129 millones de pesetas.

Dividiendo en períodos políticos el estado que acabamos de trazar, aparece evidente que si hay en cada época años en que el déficit descende, otros acusan una elevacion considerable, siendo debidas esas irregularidades al mayor ó menor tiempo que trascurre de una á otra de las operaciones de crédito efectuadas para enjugar los débitos.

Ni suprimiendo secciones enteras del presupuesto, ni suspendiendo intereses de la Deuda, ni reba-

jándolos, ni amenguando las obras públicas, ni haciendo otros ensayos de economía empírica ha sido posible conjurar el déficit. Ningun año se ha visto libre de él, ningun partido ha logrado borrarlo. Y ¿por qué? No es difícil comprender, en vista de las cifras expuestas, que el germen canceroso debe estar en el modo constitutivo de los sistemas financieros mas que en la secundaria y accidental influencia de una gestion bien ó mal entendida que puede contribuir como el estado de la atmósfera y la temperatura en las enfermedades del cuerpo humano, á mejoras ó agravaciones transitorias que dejan subsistente el germen de la dolencia.

Hora es ya, por consiguiente, que el sentido práctico haya enseñado al país que los remedios, por decirlo así, caseros, no dan resultado alguno. Durante muchos años, por ejemplo, se ha creído encontrar una panacea en la palabra economías, entendida en el sentido de ahorro ó cercenamiento de gastos; pero por muchas rebajas que se hagan de modo que no se resientan los servicios, nunca hubiera sido hacedero llegar á los 712 millones de reales que por término medio han faltado anualmente para cubrir los gastos; ni tampoco se hubiera enjugado el déficit suprimiendo todo el personal civil y encontrando el medio de que todo se hiciera sin empleados.

¿Qué ha resultado de esa acumulacion de descubiertos? Que ha sido necesario emitir en el espacio de seis años 909 millones en deudas privilegiadas, y obtener recursos con valores de perpétua, importantes nominalmente mas de seis mil millones de reales.

¿Qué se adelanta, pues, con formar presupuestos deficientes, si de todos modos ha de pagar el país lo que resulta de falta en fin de cada año? ¿Y cómo y de qué modo? Empeñando las rentas, pagando comisiones; en una palabra, de un modo mas oneroso que pidiendo franca y resueltamente cada año lo que bastar pueda para cubrir los gastos ordinarios y los que contribuyan al desenvolvimiento de la riqueza pública.

Comprendiendo esa necesidad imperiosa de atajar el mal que corroe á la Hacienda de España, se habla hace algunos años de los ingresos con frases á las cuales se quiere dar carácter axiomático, cuando no son mas que la expresion de la vaguedad.

Hay que robustecer, vigorizar, sostener los ingresos, se dice. Enhorabuena; pero ¿cómo? Este es el punto importante de la cuestion. Generalmente á esa frase sentenciosa se le atribuye el sentido de forzar las recaudaciones y elevar los tipos tributarios, buscando la solucion de las cuestiones de Hacienda en el antagonismo y la persecucion, mas bien que en la reforma de los tributos y en la creacion de recursos que difundan los impuestos, sin hacerlos pesar exclusivamente sobre determinadas clases ó sobre señalados grupos de productores dentro de una misma clase.

Al llegar á este punto de la materia que tratamos se presentan diversas cuestiones: la de la unidad ó diversificacion del impuesto, la de la tributacion directa ó indirecta, la del género de riqueza que menos deba gravarse, y por último la de los sistemas que mejor pueden acomodarse á la nacion española; de todo lo cual debemos ocuparnos por separado, por la imposibilidad de encerrarlo en un solo artí-

culo.

(«El Imparcial»).

MADRID 13 DE MARZO

Los que se llaman amigos del Gobierno y han seguido al partido constitucional por el desierto de la oposicion durante el largo camino de seis años, debieran considerarse con su patriotismo de siempre, que no hay modo de que Gobierno alguno pueda dedicarse al desenvolvimiento de los altos intereses de la política, en tanto las antesalas y pasillos de los ministerios se hallan llenos de gente que acosan á los ministros y subsecretarios para hablarles de una porcion de asuntos, los cuales en su mayor parte admiten espera.

Discurriendo sobre esto, dicen los ministeriales, que bueno es que los ministros reciban á todos sus correligionarios, porque estos al visitarles les dan una prueba de su cariñosa amistad y de su interés por el partido, pero que si estas visitas, que en un principio son gratas, se tomasen por sistema, podría el Gobierno ciertamente, dedicar muchos ratos de expansion á sus amigos, pero pocos á los intereses generales del país, que tanto cuidado ofrecen.

Por consiguiente, en opinion de muchos ministeriales, convendria que escaseasen esas incesantes romerías á los ministerios, pudiendo estar seguras esas comisiones de las provincias que tanto respeto, cariño y admiracion merecerán siempre al Gobierno, que éste cuida de todos, y no olvida la suerte de aquellos amigos que le han sido fieles en la desgracia, y que hoy es natural que obtengan la debida recompensa á sus afanes.

Sin aumentar ni suprimir tilde, todo lo anteriormente dicho lo hemos oido nosotros anoche en círculos donde habia amigos del Gobierno.

—El ministro de la Gobernacion ha señalado para recibir á los senadores, diputados y hombres políticos los mártos, juéves y viérnes, de cuatro á seis de la tarde, y los domingos, de dos á cuatro de la misma, dando audiencia general los mártos y sábados, de doce á dos de la noche.

En iguales dias y horas recibirá el subsecretario señor Gonzalez Fiori.

—Hoy se han recibido en el ministerio de la Gobernacion las dimisiones de los tenientes de alcaldes de los distritos de la Audiencia y Buenavista de esta córte, señores Lozano y conde de Vilches, y la del alcalde del Puerto de Santa María, don Francisco Miranda.

El Gobernador de Málaga ha decretado la suspension de once concejales del pueblo de Alameda, y el de Albacete la del alcalde de Bonilla.

—Han sido nombrados: secretario de la Inspeccion general de agricultura y exposiciones don Javier Perez de Vargas y Perez de Vargas y oficial de la secretaria del Consejo superior de Agricultura don Leandro de la Puente.

—Se ha recibido ayer un telégrama de Filipinas, participando que ascienden á 2,000 el número de igorrotos sometidos, y que la mitad de estos forman pueblos en las llanuras de Cagayan y la Isabela del Norte.

—Esta tarde, á las seis, ha sido sorprendida una ruleta que estaba funcionando en el Círculo extranjero, establecido en la calle de Fuencarral, número 2, 2.º

Han sido detenidos unos treinta jugadores, ocupando el juzgado una cantidad respetable.

—El proyecto de código de Comercio se ha repartido ya á los tribunales para que á la mayor brevedad posible remitan las notas marginales que estimen convenientes.

—Mañana firmará S. M. una combinacion de secretarios de legacion.

—El número de jugadores sorprendidos ayer tarde en la calle de Fuencarral, se eleva á unos 35, que inmediatamente y custodiados por la autoridad fueron conducidos al ministerio de la Gobernacion donde les tomó declaracion el juez de guardia á las once de la noche.

En el momento de la sorpresa el público se percibió del hecho y gran número de personas se aglomeraron enfrente de la citada casa para presenciar la salida de los detenidos, muchos de los cuales se tapaban la cara con el pañuelo para evitar ser reconocidos.

Hoy publica la «Gaceta» los reales decretos admitiendo la dimision á don Antonio Quevedo y Donis, jefe de la seccion de vigilancia en el gobierno civil de esta provincia, y nombrando para reemplazarle á don José Perez Rivera, teniente coronel del primer tercio de la guardia civil.

Tambien aparecen hoy en el periódico oficial los decretos admitiendo la dimision á don Manuel Rioz y Pedraja, rector de la Universidad Central, y nombrando para este cargo, que ya desempeñó anteriormente, á don Francisco de la Pisa Pajares, catedrático de la facultad de Derecho.

(«Correspondencia de España»).

#### CONSEJO DE MINISTROS.

Sabido es que el nuncio de Su Santidad habia dirigido al gobierno una nota protestando contra la circular sobre ensenanza del señor ministro de Fomento.

Dicha nota, que sin pretenderlo probablemente el representante de la Santa Sede parecia estar calcada en la protesta elevada al rey por la junta directiva de la union católica, suponía que la disposicion refrendada por el Sr. Albareda era atentatoria al Concordato y conculcaba la Constitucion del Estado.

Despues de dirigir esta nota al gobierno, el nuncio habia celebrado una larga conferencia con el señor ministro de Estado, en la que éste último habia llamado la atencion del representante del Papa sobre los dos extremos que abrazaba su comunicacion, demostrándole que la circular de Fomento, como de organizacion del cuadro del profesorado, en nada podia relacionarse con el concordato, y que aun siendo, que no lo era, cuestion de carácter constitucional, se hallaba por completo fuera del círculo de accion en que se mueven las relaciones internacionales.

No sabemos si persuadirian al nuncio los razonamientos del señor marqués de la Vega de Armijo; pero nos consta que el señor ministro de Estado llevó ayer al exámen de sus compañeros de gabinete la contestacion á dicho documento y que, redactada esta en términos respetuosos y afables y haciendo justicia á la inteligencia del representante de Su Santidad, reproduce los argumentos expuestos verbalmente á este último por el señor marqués de la Vega de Armijo.

El Consejo aprobó, sin discusion, el documento sometido á su exámen por el señor ministro de Estado.

\*  
\*  
\*

Los habitantes del Valle de Andorra continúan manteniendo la agitacion en la pequeña República

y negándose á obedecer los acuerdos del veguer designado por Francia y del obispo de Urgel, representante de la intervencion que corresponde á España en aquel territorio.

Tal estado de cosas ha hecho pensar seriamente á los dos gobiernos en la forma de poner término al conflicto, haciendo comprender á los andorranos el deber en que se hallan de respetar las decisiones de las potencias protectoras.

Pero el representante de Francia, considerando necesaria la intervencion armada, proponía la ocupacion de Andorra por tropas francesas, á las órdenes, exclusivamente, del obispo de Urgel. Este último rechazó la proposicion, estimando que si la intervencion armada se llevaba á cabo, deberían tomar parte en ella tropas de ambos países; y en esta discusion han trascurrido algunos dias, sin que pudiera llegarse á un acuerdo entre los dos representantes.

La intervencion directa de los gabinetes francés y español ha resuelto, en principio, el conflicto.

Por de pronto se ha convenido en el bloqueo de Andorra; es decir, en cerrar los valles—como en el país se dice—tanto por la parte de Francia como por la de España, sin perjuicio de que mancomunadamente se adopten las resoluciones á que haya lugar en lo sucesivo.

\*  
\*  
\*

A consecuencia de una visita ordenada por el arzobispo de Valencia, Sr. Monescillo, á la hermandad de Nuestra Señora de los Desamparados, establecida en Valencia, fueron desposeidos sus antiguos patronos y disuelta la cofradía, cuyos fondos se aplicaban, en gran parte, á limosnas y otros objetos benéficos.

Esta resolucion del prelado motivó un voluminoso expediente, que el Sr. Romero Robledo, de acuerdo con el dictámen del Consejo de Estado en pleno, resolvió contra el acuerdo del Sr. Monescillo, y por consecuencia en favor de los patronos de la cofradía, desposeidos por la autoridad eclesiástica.

Al verificarse el reciente cambio político, el arzobispo de Valencia recurrió por medio de instancia al nuevo ministro de la Gobernacion contra el acuerdo de su antecesor, y el Sr. Gonzalez llevó ayer tarde el expediente al exámen y resolucion del Consejo.

El gabinete, despues de discutir maduramente la peticion del arzobispo, resolvió que el acuerdo del Sr. Romero Robledo—bien tomado á su entender—causaba estado, y que por lo tanto nada podia hacer respecto á la pretension del Sr. Monescillo, quien por otra parte tiene expedida la accion contenciosa para alzarse de aquella resolucion, si lo estimaba conveniente.

\*  
\*  
\*

Además de estos asuntos, que invirtieron casi todo el tiempo consagrado al Consejo, los ministros despacharon un expediente de Hacienda y otro de Marina, ambos incoados durante la situacion anterior, y decretaron la excarcelacion del pastor protestante, Sr. Montblanch, á quien se procesó por haber celebrado una reunion sin dar previo conocimiento del hecho á la autoridad correspondiente.

Dentro de breves dias se verificará un banquete democrático en Zaragoza. A juzgar por las noticias que de él tenemos, será uno de los mas importantes y conocidos de cuantos se han verificado. Asistirán cerca de 500 comensales. Los trabajos de organizacion han sido dirigidos, entre otros, por el señor vizconde de Torres-Solanot y Sancho y Gil.

—Hace algunos dias vienen ocupándose los periódicos de lo ocurrido en un pueblo del partido ju-

dicial de Mora de Rubielos, provincia de Teruel. Y «El Imparcial», por no dar su brazo á torcer, insiste ayer en la exactitud de este rumor.

Noticias recibidas directamente del lugar de la ocurrencia, nos permiten asegurar que lo sucedido no tiene, ni con mucho, la importancia que se le ha querido dar; pues queda reducido á lo siguiente:

A cinco horas de Mosqueruela, villa de unos novecientos vecinos, existe sobre la margen izquierda del barranco «Moulló» un poblado denominado «La Estrella», pequeño caserío que no pasa de treinta y cinco vecinos.

El día 4.º se reunieron varios amigos en una casa de «La Estrella», y despues de comer y beber cuanto quisieron, uno de ellos dió un viva á un concejal del ayuntamiento de Mosqueruela, concejal de oposicion al alcalde: el viva fué contestado por otro sujeto, jóven de veinte y cinco años y de oficio tejero, que amistosamente les excitó á que en vez de gritar ¡viva Bernardo! vitorearan á la República. Los que componian la reunion les contestaron que no querian bromas de este género, y se fueron todos á sus casas.

El alcalde pedáneo de «La Estrella», amigo de confianza del presidente del ayuntamiento, fué á Mosqueruela, y le comunicó lo sucedido; y como quiera que se trataba de adversarios políticos, tomó pretexto del viva dado, en voz baja, á la república, para avisar á la guardia civil y disponer la detencion de once individuos, que fueron trasladados á la cárcel el día 5 del corriente.

Esto es todo lo ocurrido, ni mas ni menos. Cuestiones de localidad, que han tenido una resonancia injustificada, y que han dado ocasion á comentar un hecho que no tiene la mas mínima importancia.

En resumen: un alcalde conservador que ha tenido pretextos para encerrar á once electores que le estorbaban.

—Ayer á las tres de la tarde conferenció el señor Martos con el señor presidente del Consejo de ministros, acerca de la destitucion del ayuntamiento de Alcedia de Crespín, del distrito de Játiva. La conferencia fué breve y satisfactoria, pues el Sr. Sagasta declaró que el gobierno se propone hacer cumplir la ley á los gobernadores de las provincias, dándoles á entender, en caso necesario, el verdadero espíritu liberal y expansivo de la actual situacion en cuanto se relacione con los elementos liberales del país.

(«Liberal.»)

Los periódicos de todas las opiniones protestan hoy enérgicamente contra el horrible asesinato del emperador de Rusia.

El regicidio se cometió cerca del teatro Miguel que se alza en una gran plaza adornada en el centro de un jardín inglés. A uno y otro lado del coliseo hay casas, y la planta baja de la más inmediata está ocupada por una confitería desde donde los nihilistas dispararon no hace mucho contra un alto dignatario del imperio.

La distancia desde el teatro á palacio es próximamente la que media desde la Puerta del Sol al principio del barrio de Salamanca.

El emperador tenia, hasta hace muy poco tiempo, costumbre de salir en carruaje abierto; pero últimamente usaba solo berlina. A cada una de las portezuelas cabalgaba un cosaco y dos más marchaban inmediatamente detrás.

El laconismo de los primeros partes no permite apreciar todos los detalles.

La noticia circuló con la rapidez del rayo entre los habitantes de San Petersburgo, acudiendo in-

menso gentío á los alrededores de palacio, á los boulevares y avenidas principales próximas á aquel edificio.

La espectacion era grande y la agitacion extraordinaria; pero se conservó inalterable el orden, sin que se notasen síntomas de que nadie pretendiera turbarlo. Sin embargo, inmediatamente se tomaron grandes precauciones militares. Se han hecho muchas prisiones.

Anoche visitaron al Sr. Sagasta en la Presidencia casi todos los ministros tan pronto como tuvieron noticia del fallecimiento del czar, y acordaron desde luego participar telegráficamente á los gobernadores de las provincias aquel trágico suceso.

S. M. el rey telegrafió anoche inmediatamente al gran duque Alejandro-witch heredero del trono, y á la familia imperial, espresándoles su sentimiento por la muerte del czar.

A última hora parece que se recibieron en el ministerio de Estado telegramas de varios de nuestros representantes en el extranjero, anunciando que en San Petersburgo reinaba orden completo, hallándose los habitantes de aquella capital profundamente impresionados.

(«Correspondencia de España.»)

#### EL JOCKEY CLUB.

Hace años que en la calle de Fuencarral existe un círculo de recreo cuyo título es el que hemos puesto por epigrafe á estas líneas.

Segun refieren los periódicos de la mañana, ayer á las cinco de la tarde se presentó en dicho local el subinspector del distrito. Los vigilantes se quedaron en la portería, impidiendo que el portero avisara con un timbre que comunica con el piso principal donde está constituida dicha sociedad. El subinspector subió al piso, y merced á una tarjeta de presentación de un socio, penetró en los salones.

En uno de ellos rodeaban la mesa cubierta de tapete verde, 38 personas, la mayor parte de las cuales jugaban al monte.

El delegado de la autoridad apuntó á una de las cartas con el baston, y cual seria su sorpresa al ver que ni el tallador ni los puntos aguardaron á mas. Cada cual procuró recoger el dinero que á mano tenia, pero la energía del subinspector se impuso.

Cada rincon de la casa fué punto de asilo de muchos concurrentes del Jockey. Hubo quien tratando de esconderse se refugió en un monton de serrin: quien trató de imitar á Miss Zæ, descolgándose desde el piso principal á un patio, y quien buscó como penitencia á su pecado un lugar donde sufriera mortificacion uno de sus sentidos.

Los agentes de la autoridad fueron descubriendo todos los escondites, encontrándose además una ruleta, una escopeta y un revolver.

El jefe del cuerpo de seguridad, Sr. Perez de Rivera, y el juez de guardia, se presentaron en el local, procediendo á formar la lista de los detenidos, á los que de dos en dos se trasladó al juzgado de guardia.

Procedióse á sellar la caja donde se supone se encierran los valores del círculo y á formar inventario de los objetos encontrados.

La suma recogida por la autoridad en la mesa de juego asciende á 7.500 rs.

Despues de tomarles declaracion fueron puestos en libertad, bajo fianza personal, los treinta y cinco detenidos, entre los que figura el presidente del círculo, que es un título de Castilla.

#### LOS BOERS Y SUS JEFES

Consideramos de oportunidad los siguientes datos acerca de la vida, costumbres é instruccion de los habitantes del Transvaal, cuya guerra con los ingleses está llamando la atencion de la Europa y de la

que tenemos suficientemente enterados á nuestros lectores.

La palabra boers, en holandés boeren, por la que se designa á la poblacion blanca del lado de allá del rio Vaal y que ocupa el Estado libre de Orange, significa campesino. Los boeren ó campesinos del Transvaal son unos 50.000 repartidos del modo siguiente: 5.000 en diferentes ciudades y los 45.000 restantes repartidos en las haciendas, constantemente con la carabina á la espalda para rechazar los ataques de los tigres ó de los cafres. La estension del Transvaal es poco mas ó menos como la de Francia: los boers son en su mayor parte de raza holandesa por mas que hablan una especie de «patois» ininteligible aún para los mismos holandeses y en cuanto á religion pertenece á la secta calvinista y son partidarios de la predestinacion: además están muy acostumbrados á la guerra de guerrillas, son excelentes tiradores y consumados ginetes. Bajo aquel cielo ardiente los jóvenes de diez á once años son ya cazadores y no es raro que sean padres á los diez y ocho.

Las mujeres se casan á los catorce años. El boer es bueno, hospitalario, de una rectitud á toda prueba, pero poco comunicativo: su género de vida es patriarcal; viven por regla general en comun aun en tiempo de guerra y se tratan de tíos, sobrinos ó primos; tío es oficial y sobrino es soldado: su rasgo mas distintivo y característico es una tenacidad extrema lo cual supone una inteligencia poco desarrollada: sí, nó, eso es todo lo que se puede sacar de él y cuando, despues de haber agotado los medios de persecucion, lo creéis convencido no tardareis en aperebiros de que apenas os ha oido. El boer del Transvaal es pequeño de estatura, vigoroso, fuerte pero tan rígido en lo físico como en lo moral.

Algunas veces las razas se encarnan en un tipo: el tipo del verdadero boer está encarnado en el P. Krugger, vice-presidente del triunvirato del que el viejo Pretorius, aunque presidente, es un jefe mas nominal que real. El tío Paul, como se dice en el Transvaal, tiene sesenta años, nació en el distrito de Cradock, de la colonia del Cabo y formó parte de la banda de boers que emigró directamente al otro lado del rio Vaal. Vive en el distrito de Magaliesberg, su fortuna es inmensa, tiene una familia numerosa y está rodeado de un verdadero ejército de nietos. Es el hombre de la situacion; tiene un carácter noble y recto, no gusta de las soluciones violentas, profunda y sinceramente piadoso y es al mismo tiempo un ardiente patriota: ha hecho dos viajes á Lóndres sin otro objeto que defender la causa de sus compatriotas: nada iguala á su constancia y tenacidad.

Joubert, general en jefe de las fuerzas del Transvaal que ha derrotado estas dos últimas veces á los ingleses, es de origen francés procedente de aquella falange de emigrados que causó la revocacion del edicto de Nantes. Joubert es bastante aficionado al progreso, apesar de que segun confesion propia no ha conocido otros libros que la Biblia y el libro de los Salmos: á la edad de diez y nueve años todavía no habia leído un periódico. Demostró sus talentos militares en la guerra contra los cafres; acompañó á Krugger en su viaje á Lóndres y allí el puritano sin temor y sin tacha se transformó al contacto de la civilizacion europea.

Edouard Bok secretario de Estado y E. T. Jorisseu, procurador general, representan en el gobierno la nueva civilizacion: ambos son muy instruidos, liberales y están muy al corriente de las ideas modernas. El primero tiene unos treinta años, nació en Jexel y conoce á fondo la lengua y la literatura inglesa: el segundo es doctor en teología moral y ejerció en Holanda el cargo de pastor; fué

llamado al Transvaal por su compañero Burgers que le confió la inspeccion de la enseñanza: tiene unos cincuenta años. Las injusticias que le han hecho los ingleses le han convertido en su más acérrimo enemigo.

(«El Correo.»)

#### Gaceta.

**En el mes de setiembre debe tener lugar en Berlin un Congreso internacional para reformar la ortografía de los distintos idiomas.** A este Congreso concurrirán muchos sábios de Europa y de América, y su duracion será de tres dias.

Los son los objetos de semejante Congreso: uno la composicion de un alfabeto comun, y otro, la conformidad y el acuerdo para la formacion de un idioma universal.

**Tres millones y medio de pesos costará al Gobierno de los Estados-Unidos la colosal estadística que en estos momentos se está formando de la poblacion, riqueza, etc., etc., de la gran República y que no tendrá rival entre los trabajos de este género.**

**Un ruso ha inventado una máquina para hacer zapatos sin necesidad de coserlos ni clavarlos.**

Con que el inventor no suprima el cuero, tendremos zapatos nihilistas.

#### Leemos en el «Diario de Barcelona.»

«Dentro de breves dias abandonarán las aguas de Mahon las fragatas blindadas «Sagunto» y «Zaragoza» y la corbeta de madera «Tornado.» Los tres buques harán rumbo á Cartagena, donde limpiarán y pintarán sus fondos. En la capital del departamento se incorporará á la insignia la fragata de madera «Cármén,» recientemente habilitada en el Ferrol para escuela de guardias-marinas, en relevo de la de igual clase «Blanca,» que desde Cádiz pasará á Cartagena convoyada por la «Cármén,» al objeto de sufrir algunas reparaciones en el último de dichos arsenales. Mas tarde la escuadra de instruccion saldrá de Cartagena para Barcelona, Niza y puertos de Italia.»

«El dia 8 fondeó en las aguas de Marsella la corbeta de guerra norte-americana «Quinnanpang,» de 8 cañones, 300 caballos de fuerza y 232 plazas, al mando de un capitán de fragata.»

«A fines de este mes saldrá del Ferrol para algun puerto de Rusia el yacht de S. M. el Emperador nombrado «Livadia,» que por espacio de algunos meses ha permanecido en dichas aguas.»

#### Remitidos.

Barcelona 15 de Marzo de 1881.

Sr. Director de «El Bien Público.»

Mahon.

Muy señor mio: Hemos de merecer de la amabilidad de V. se sirva dar cabida en las columnas del periódico de su digna direccion á las siguientes líneas, por cuyo favor le quedarán sumamente reconocidos sus affmos. S. S. Q. S. M. B.

Amengual y Comp.

«Habiendo llegado á nuestra noticia que se ha hecho circular con bastante insistencia, entre los fabricantes de calzado de esa plaza, la voz de que nuestra casa no se encarga ya del despacho del calzado que se remite aquí para reexpedir á los señores Aedo, Veiga y Cia. de la Habana, cúmplenos hacer público que dicho rumor carece por completo de fundamento y que nuestras relaciones con la razon social expresada son hoy tan cordiales y buenas como lo han sido sin interrupcion desde el dia en que tuvieron origen.»

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Gabriel Arcangel.

### CULTOS.

**Corte de María.** Mañana se hace la visita á Ntra Sra de la Asuncion en la Parróquia de S. Francisco.

Iglesia de S. José, mañana se celebra la fiesta del gran Patriarca á las 8 y 1/2 misa mayor solemne con sermón que dirá Don Narciso Panedas pbro. y despues Te-Deum. Al anocheer se dará principio al solemne Septenario que todos los años dedican á su excelso Patron la Asocion Josefina de esta Ciudad con sermón, Padre nuestro, Deprecacion y letrillas cantadas con acompañamiento de armonium.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á la noche despues del Rosario Salve y Gozos cantados en honor de Maria Sma.

Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, mañana á las 7 misa rezada para los Cofrades de Maria de Gracia; por la tarde Rosario, sermón Salve y letrillas cantadas en honor del Patriarca S. José y Maria Sma.

### Santo de mañana.

El Patriarca San José.

## PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 17—5'45 t.

Los nihilistas tenían preparada una mina en la calle que debía recorrer el Czar.

Ayer se descubrió una bomba con la mecha encendida en la casa Ayuntamiento de Lóndres.

Interior, 21'62.

Bonos, 100'70.

## Anuncios.

### Administracion Principal de Loterías de Mahon, número 6.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 24 de Marzo de 1881.

Ha de constar de 36.000 billetes, al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de tres pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.784, importantes 788 mil 400 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.		Pesetas.
1	de . . . . .	80.000
1	de . . . . .	50.000
1	de . . . . .	25.000
1	de . . . . .	15.000
36	de 2.500. . . . .	90.000
1.443	de 300. . . . .	432.900
99	aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas. . . . .	29.700
99	id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 50.000 pesetas. . . . .	29.700
99	id de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 25.000 pesetas. . . . .	29.700
2	id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al	

del premio mayor. . . . . 4.000  
2 id. de 1.200 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . . 2.400

1.784 . . . . . 788.400

Mahon 15 Marzo de 1881.— El Administrador, Pascual José Hernandez.

## GRAN REBAJA DE PRECIOS SOLO POR OCHO DIAS

Las gafas que se vendian á 12 reales á 8 reales vellon.

Las de 40 á 30 y los de 50 á 40.

Los verdaderos cristales de Roca del Brasil que hasta ahora se vendian á 100 reales con monturas de acero á 70 reales.

Gemelos de teatro de 30 hasta 200 reales vellon.

Anteojos de larga vista de 80 hasta 300 reales.

### LENCERIA.

Ropas de hilo á 6 reales vellon cana.

Retortas á 8 reales.

Sabanas sin costura de 12 palmos de ancho á 16 de largo á 58 reales.

Un verdadero surtido de pañuelos blancos y de color de 1 real hasta 18 uno.

Chalecos de lana de 100 reales á 70.

Percalles y batistas de algodón á 40 reales y á 44 reales pieza.

Camisetas lana y algodón á 4 reales.

Calle Nueva número 19.

## Liquidacion.

Están en Venta, las casas y la tienda de la calle Portal de mar números 20 y 22.

Una casa sita á la entrada de la carretera de San Clemente.

Un alambique con sus correspondientes accesorios, pronto á funcionar y todo lo perteneciente á la sucesion del difunto D. Juan Vives.

Dirigirse calle Portal de mar núm. 20.

## CLASES DE FRANCES Y DE TENEDURIA DE LIBROS.

Miguel Pons Fábregues tiene el gusto de poner en conocimiento del público que quedan abiertas dichas clases, bajo su direccion, en la calle Cos de Gracia, 38, á precios convencionales.

Tambien dará lecciones á domicilio.

PILDORAS DE LOURDES.



**PURGANTES ANTI-BILIOSAS**  
DEPURATIVAS.

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.

Se vende á 6 reales caja en las principales farmacias.

Depósito, Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

## CIRIOS

**BLANCOS Y AMARILLOS**

ELABORADOS CON TODA PERFECCION, SEGUN LOS ÚLTIMOS ADELANTOS.

Los cirios y hachas que se vendian á 10 rs. vn. hoy se dan á 8.

Nota. A los revendedores é iglesias al por mayor se hace un descuento de 25 por ciento en los blancos.

CONFITERIA DE CARDONA San Roque 39.

## JARABE DE RABANO IODADO

de GRIMAULT y Cia, Farmacéuticos en PARIS

Desde hace veinte años este medicamento dió los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao y el jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glandulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes, y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lacteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

## Maderas de Roble

Las hay de todas clases y medidas del pais y extranjero, especialidad en tablones aserrados.

Almacen de Prades y Jover Riera S. Juan 6 Barcelona.

## LA CONFIANZA.

### CAJA DE PRESTAMOS

SOBRE ALHAJAS, MUEBLES, ROPAS, Y TODAS OTRAS PRENDAS QUE SEAN DE VALOR, Y CONVENIENTES, EN PEQUEÑAS Y GRANDES CANTIDADES Y TAMBIEN SE PRESTA SOBRE PAGARES MEDIANTE GARANTIA.

DE LOS

### SRES. NOGUERA Y CODINA

Calle del Comercio n.º 3

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los dias Festivos hasta el medio dia.

NOTA.

Toda persona que quiera honrarnos en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado de uno de dichos Sres. para resguardo del Deponente, y en caso de extravárselo pueda pedir otro que se le espedira al momento.

## Subasta.

El dia 24 del actual á las doce de la mañana se venderá en licitacion privada por medio de pliegos cerrados en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, calle de San Fernando número 18, una casa plaza de San Francisco número 14, bajo el tipo mínimo de 5.000 pesetas.

Los títulos de propiedad y las condiciones de dicha licitacion, están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

## Para vender.

Lo están las casas de la calle de la Reina números 33, 35 y 37 y las dos de la calle Cos de Gracia número 48.

Tambien hay un pianino nuevo de siete octavas, y dos mapas uno de España y Portugal y el otro de Europa.

Informarán de todo calle Cos de Gracia núm. 48.

Lo están las casas número 22 de la calle de Gracia y números 141 y 143 de la calle de la Infanta de esta Ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.